

Séminaire de François Jullien

Le jeudi, de 18h à 20h

Ouverture le 1^{er} décembre 2016

Ecole des Mines, 60 boulevard Saint-Michel, 75006 Paris

1. De l'Être à l'Autre

La première partie du séminaire sera consacrée, cinq ans après la création de la chaire, à un réexamen du chantier conceptuel qui s'y est ouvert pour penser l'altérité. Notamment à partir de ces lignes directrices :

- l'écart ;
- l'entre intensif ;
- le commun qui n'est pas le semblable ;
- la connivence ;
- la rencontre et la relation ;
- la ressource ;
- l'universel régulateur (à l'encontre de l'universalisme) ;
- l'autre au plus intérieur : l'« intime » ;
- l'autre culturel, l'autre personnel ;
- de l'Être à l'Autre (de l'« être » au « vivre ») ;
- traduction.

Un débat sera ouvert au terme de chaque séance au gré des participants.

2. Lecture philosophique du *Laozi*

La seconde partie du séminaire (19h-20h) sera consacrée à une lecture philosophique du *Laozi*, le texte de l'Antiquité chinoise le plus bref et le plus traduit en Occident. Mais comment le rendre traduisible, c'est-à-dire aménager en amont les conditions théoriques de sa traductibilité ?

On considèrera, pour cela, comment s'y défont les partis-pris ontologiques de la philosophie européenne et quelles prises s'y découvrent pour aborder phénoménalement l'expérience.

Une édition commode est celle du Seuil (« Poche ») : *Lao-tzeu, La Voie et sa vertu*, qui présente en regard le texte chinois transmis par la tradition.